

# De Wáshington a Puerto Rico

Por William Dorvillier

Corresponsal de EL MUNDO en Wáshington

6/26/57

WASHINGTON, junio 25. (Por teletipo) — Los representantes a la Cámara que defienden la Constitución de Puerto Rico estaban dispuestos hoy a librar una gran batalla en el comité de conferencias contra la enmienda Johnston adoptada por el Senado, la cual exige que el Congreso ratifique las enmiendas a la Constitución puertorriqueña.

Aunque la Cámara todavía, a la hora de escribir estas notas, no ha designado a sus delegados para asistir a esta conferencia con los cinco delegados que designe el Senado, para ajustar las diferencias entre las dos resoluciones, la aprobada por la Cámara y la del Senado, se da por seguro, no obstante, que cualesquiera que sean los delegados que designe la Cámara, se opondrán por unanimidad a la enmienda Johnston.

El representante Fred Crawford (repblicano de Michigan) es casi seguro que será un miembro del grupo de la Cámara; sus compañeros serán probablemente miembros del Comité de Asuntos Insulares y de lo Interior.

Tan sólo hay un miembro en este comité de 27 representantes que sería capaz de aceptar la enmienda Johnston y se cree que él no será designado como uno de los conferenciados en representación de la Cámara. Nos referimos al representante Hamer H. Budge, republicano de Idaho.

## NUEVAS GESTIONES

Posiblemente se designe en esta delegación a un solo republicano de la Cámara, y si tal cosa sucede, el nombramiento recaerá en Fred Crawford, quien dará una batalla de las que él sabe dar en defensa de que se haga justicia a Puerto Rico.

Todos los demócratas de quienes podemos acordarnos ahora estarían igualmente inclinados a rechazar la enmienda Johnston.

Hoy se hacían gestiones tendientes a lograr que el senador Taft (republicano de Ohio) influya en el ánimo del senador Eugene Millikin (republicano de Colorado) y el senador Guy Cordon (republicano de Oregón) para que éstos en su conferencia con el grupo de la Cámara, retiren el propósito del Senado. Ambos senadores son decididos de-

fensores de la candidatura de Taft para la nominación presidencial.

Frank T. Bow (republicano de Ohio), íntimo amigo de Taft, dijo que se proponía celebrar hoy una conferencia con el senador de Ohio y aprovechará la ocasión para instarle a que interceda con Millikin y Cordon.

En el caso imprevisto de que la Cámara y el Senado se pongan de acuerdo en aceptar la enmienda Johnston, Bow dijo que él presentará una moción en la Cámara para que la resolución sea devuelta al comité. Esto tendrá el efecto de matar la Constitución durante este año, pero si triunfa en una votación en que se pasa lista de todos los votantes, inmovilizaría la enmienda de Johnston y daría oportunidad en enero a que esa enmienda fuera eliminada de la resolución.

Bow dijo que en tal caso él presentará una resolución en enero para rechazar la enmienda que mutila la Constitución.

La opinión general en la Colina del Capitolio en su mayor parte se ha expresado en oposición a la enmienda, particularmente entre los miembros de la Cámara.

## NO DIERON LA BATALLA

Casi todos los observadores están convencidos de que el liderato del Senado se rindió demasiado pronto a Johnston por miedo a que la larga lista de enmiendas de éste hubiera obligado al Senado a dedicar tanto tiempo a la Constitución de Puerto Rico, que no habría sido posible entrar en la consideración de otra legislación vital, pendiente de acción.

Estos observadores creen unánimemente que en una votación pasando lista nombre por nombre, en vez de una votación a viva voz, cuando sólo había presentes unos cuantos senadores, habría sido derrotada fácilmente la enmienda Johnston.

Cuando el liderato convino en aceptar la enmienda mutiladora, Johnston retiró las otras que tenía sobre su escritorio.

El congresista Bow dijo que estaba preparando un discurso, el cual pronunciará ante la Cámara mañana o el viernes.

En este discurso el congresista

se propone poner los puntos sobre las "fes" y responsabilizar por la enmienda Johnston a "aquellos que en realidad son los culpables."

El congresista no ha querido divurgarnos a quién considera él como responsable, pero dijo en forma significativa que se propone "revelar las actividades de ese cabildeo de un solo hombre en Puerto Rico" y solicitar una investigación del Congreso en toda regla.

Bow trabajó durante toda la noche y hasta bien entrada la mañana, preparando el discurso que pronunciará ante el Congreso en la primera oportunidad que se presente.

## EL WASHINGTON POST

Entretanto, el Wáshington Post reflejó editorialmente esta mañana la opinión general en esta capital cuando dijo que había sido "una gran calamidad que el Senado permitiera que lo desorientaran" y lo indujeran a adoptar la enmienda Johnston, "la cual tiene el efecto de anular en gran parte el alcance de la Constitución."

El editorial dice que los Estados Unidos, al igual que Puerto Rico "sufren a consecuencia de la oficiosa reserva Johnston." Expresa la esperanza de que "la nube pueda ser despejada" cuando la resolución vaya al comité de conferencia.

La Nación "ha contraído un compromiso con Puerto Rico" — dice el editorial, — "y el honor de los Estados Unidos exige que se cumpla con magnanimidad."

La ola creciente de resentimiento contra la acción del Senado ha tomado más impulso con motivo de una historia conmovedora que apareció hoy en todos los periódicos de Wáshington, ilustrada con fotografías del valiente cabo Angel Gómez, soldado puertorriqueño que ha sufrido tres amputaciones por haber tomado parte en los combates de Corea. Este soldado puertorriqueño será dado de alta dentro de unos días por los directores del Hospital Walter Reed.

Un observador condensó todos los comentarios en el dicho siguiente: "Me parece que puede (Continúa en la página 16 Col. 2)

confiarse en que un hombre de esta categoría defendería la democracia en su país."

Incidentalmente se supo hoy que Luis Ferré, líder del Partido Estadista insular, conferenciará con el senador Taft en el despacho de éste, el sábado 5 de julio por la mañana, poco antes de que Taft salga con destino a la convención de Chicago.